
 

 

©（公社）とやま観光推進機構 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 富山県人事委員会事務局企画・任用課 

＼教えて新採さん／

（令和６年 12月作成） 

 
新規採用職員 

（令和５年 10 月以降採用） 

に聞いてみました! 
 



 

 

【目次】 

.......................

試験対策

 

【「教えて新採さん！富山県庁 若手職員の声」について】 

  本書は、令和５年 10 月以降採用の新規採用職員（新採さん）を対象としたアンケー

トを基に、人事委員会事務局の採用 1年目の主事が作成しています。 

  回答者 110名の内訳は、次のとおりです。 

  ・試験別  

    －上級試験（特別募集を含む） 73名 

－初級試験（障害者対象を含む）15名 

－職務経験者（UIJ ターン）試験 5 名 

－就職氷河期世代試験 2名 

－その他の選考試験 15名 

  ・職種別 

    －事務職 50 名 

－技術職 60名 

心理 1名 社会福祉 1名 環境 3名 管理栄養士１名 工業研究（機械）2名

工業研究（電気電子）2名 農業 6名 林業 3名 水産 1 名 総合土木 19名 

建築２名 機械1名 電気３名 保健師6名 薬剤師２名 臨床検査技師2名 

診療放射線技師 1名 獣医師１名 学芸員１名 職業訓練指導員１名 

船舶職員 1名 

きときと君 

ぶりと君 
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所属（業務内容） ※回答者の職種、所属及び担当業務を記載しています 

【心理】 

厚生部 

 －砺波学園（知的障害のある子どもの生活支援等） 

 

【社会福祉】 

 厚生部 

 －黒部学園（児童の保護・養育等） 

 

【環境】 

 危機管理局 

 －消防課（高圧ガス許認可業務等） 

生活環境文化部 

－環境保全課（地下水の揚水設備の届出事務等） 

企業局 

―水道課（浄水場にある水質検査用機器の保守点検委託の発注、機器修繕の対応等） 

 

【管理栄養士】 

 厚生部 

 －新川厚生センター（栄養関係業務等） 

 

【工業研究（機械）】 

 商工労働部 

 －産業技術研究開発センター（企業からの技術相談、依頼試験業務等） 

 

【工業研究（電気）】 

 商工労働部 

 －産業技術研究開発センター（技術相談、依頼試験による企業の技術力向上支援等） 

 

【農業】 

 農林水産部 

 －新川農林振興センター（県が行う肥料試験や農薬試験などの調査等） 

 －富山農林振興センター（野菜の普及活動に関する業務（JA 富山市管内）等） 

－高岡農林振興センター（直播水稲に係る業務（調査データ取りまとめ等）等） 

－農林水産総合技術センター（新規清酒の開発、害虫の試験研究、豚の飼養管理等） 
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【林業】 

 農林水産部 

 －森林政策課（森林簿の維持管理等） 

 －砺波農林振興センター（林道の開設に関する業務等） 

 －新川農林振興センター（林道工事の発注・監督等） 

 

【水産】 

 農林水産部 

 －農林水産総合技術センター（サケ増殖調査研究に関する業務等） 

 

【総合土木】 

 農林水産部 

 －農村整備課（田んぼダム普及・啓発事業に関する業務等） 

 －富山農林振興センター（管内の農業農村整備事業の調査等） 

 －新川農林振興センター（設計図書の作成等） 

 －高岡農林振興センター（施工管理、農業農村整備に関する広報活動等） 

 －砺波農林振興センター（農地整備事業の設計書作成および施工監督等） 

 土木部 

 －富山土木センター（街路樹管理・除草・路面清掃等の委託、長寿命化計画等） 

－富山土木センター立山土木事務所（災害防除等） 

－新川土木センター（街灯や防護柵など施設の修繕等） 

－新川土木センター入善土木事務所（道路改良・維持修繕、ダムの管理等） 

 －高岡土木センター（道路維持業務、海岸・漁港の保全業務等） 

－高岡土木センター氷見土木事務所（工事の発注等） 

 －高岡土木センター小矢部土木事務所（道路維持工事の調査、測量、設計、施工監督等） 

 －砺波土木センター（委託業務発注・監督、河川の巡視・点検等） 

  

【建築】 

 土木部 

 －建築住宅課（空き家対策、建築士法に関する業務等） 

  

【機械】 

 土木部 

 －営繕課（県有施設を対象とした設備工事の設計・工事監理業務等） 
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【電気】 

 企業局 

 －電気課（工事等の仕様書作成・積算等） 

 －発電管理所（水力発電の保守管理等） 

 －和田川水道管理所（浄水場上水の維持管理等） 
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※以下の職種は選考職種となっています。 

【薬剤師】 

 厚生部 

 －高岡厚生センター（予防接種事業、毒物・劇物取締に関する申請・届出受付・監視等） 

 －砺波厚生センター（薬事・食品・環境衛生関係営業の監視・指導等） 

  

【保健師】 

 厚生部 

 －新川厚生センター（小児慢性特定疾病医療費助成制度事務等） 

 －中部厚生センター（疾患別療養相談会に関する業務等） 

 －高岡厚生センター（精神障害者家族教室、感染症への対応、ひきこもり家族教室等） 

 －砺波厚生センター（担当地区のケースの訪問・相談対応等） 

  

【獣医師】 

 厚生部 

 －食肉検査所（と畜検査の実施等） 

 

【臨床検査技師】 

 厚生部 

 －砺波厚生センター（腸内細菌検査等） 

 －衛生研究所（ウイルス検査等） 

 

【診療放射線技師】 

 厚生部 

 －中部厚生センター（結核に関する業務等） 

 

【職業訓練指導員】 

 商工労働部 

 －技術専門学院（短期過程の職業訓練指導等） 

 

【学芸員】 

 生活環境文化部 

 －富山県美術館（子ども向けワークショップの企画・実施等） 

 

【船舶職員】 

 農林水産部 

 －農林水産総合技術センター（調査船(立山丸)での沿岸定線観測調査等） 
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職場の雰囲気 

人間関係 

・上司や先輩がとても気にかけて下さるので、相談しやすい雰囲気です。 

【工業研究（機械）】 

・各研究員がそれぞれの研究活動に没頭しており、普段のコミュニケーションはそれほど

多くない。研究活動においての指導や、装置の使用方法などについては、事細かに親切に

対応していただいている。【工業研究（電気）】 

・公務員というと硬いイメージがありましたが、全然硬くないです。皆さん自分自身の研

究・企業対応に全力で取り組んでおり、お互いを高めあっている職場です。【農業】 

・職場内では、コミュニケーションが多く、相談しやすい環境であるため、上司・先輩方

に助けてもらいながら仕事をしている。【総合土木】 

・市町村、受託業者、土地改良区の方から結構電話がかかってきます。メールより多いで

す。班内で常にコミュニケーションをとりながら作業をすすめることから、活気のある職

場だと思います。【総合土木】 

・若手職員も多く話しやすい雰囲気で人間関係良好です。６月から８月には球友会でソフ

トボールの練習と大会への参加、今後はスポーツ大会やボウリング大会もあるそうで仕事

以外でのイベントごとは多いです。他にも土曜日にボランティアのスタッフ等もありま

す。【総合土木】 

・優秀な先輩が多く、質問しやすい環境です。雰囲気も明るく、困っていたら助けてくれ

ます。【水産】 

・穏やかで風通しの良い職場です。先輩職員の方もみな親切で頼りがいがあり、疑問点は

その場で質問・解決できています。悩み事も今のところなく、毎日楽しく働けています。

【獣医師】 

 

仕事関係 

・責任のある仕事だと認識していたが、これほどまでに責任感を持つ仕事だとは思わなか

った。【社会福祉】 

・自分が主務の研修会や連絡会が想像以上にあった。【管理栄養士】 

・思っていたよりも現場に行く頻度が高い。【林業】 

・採用前は職場に対してなにかと古いイメージがあったのですが、実際にはテレワークが

可能であることや電子媒体で回議ができることに驚きました。【総合土木】 
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仕事のやりがいや達成感 

・企業側が技術的に調査してほしいことに対して、的確な試験実施やアドバイスをするこ

とができたときにやりがいを感じます。【工業研究（機械）】 

・実際に自分が作成した資料の内容が農家の方の作業に反映されているときにやりがいを

感じます。【農業】 

・企業の方の課題を解決し、喜んでもらえた時にやりがいを感じます。また、自分の研究

において、予想と異なる結果がでて、それを突き止める過程にやりがいを感じます。1 つ

1 つ実験を行っていきながら知識が増えていく感覚にとてもやりがいを感じます。その知

識技術を県内食品企業の方に還元したいです。【農業】 

・試験が上手くいったときや、自分の飼育している魚が大きく育ったときに達成感があり

ます。【水産】 

・自分が作った初めての設計書が落札されたときは、強い達成感とともに嬉しさがあふれ

ました。【総合土木】 

・自分で考えた工事設計が実現していくことにやりがいを感じます。【機械】 

・人々の生活に関わる電気に関する仕事なのでやりがいがある。機器の異常の原因を推測

して解消できたときは達成感がある。【電気】 

・訪問や電話相談を通して対象者の思いを聞き出し、必要な支援につなげられたときに達

成感がある。【保健師】 

・ワークショップなど、自分が考えた企画に対して参加者の方からよい反応をいただける

と嬉しいです。【学芸員】 

 

 

働いていて苦労したこと 

・自分の研究テーマは、自分でリサーチして決定することが大変。テーマ探しなど、日々

の研究活動においては、情報収集を欠かさずに行うことが必要。【工業研究（電気）】 

・働いていて苦労したことは、県の河川やダムの所在地について知識が不足していたこと

です。学生の頃にもっと富山県についてしっておくべきだったと感じました。【総合土木】 

・簡単なことのようで苦労したのは、メールや文章を作るときの言葉遣いや、文章力です。

尊敬語や敬語、丁寧語についてある程度勉強してきましたが、本当にこの文章で失礼がな

いのか、正しい書き方なのか調べてからメールを送っています。【総合土木】 

・今まで使うことがなかった農業土木に関する単語や制度、計画が色々あり、覚えるのに

日々苦労しています。【総合土木】 

・対人支援であるため、対象者一人一人の今とその先の生活を見つめ、必要な支援やサー

ビスを考えたり、調整したりすることが難しく、一番苦労していると感じます。【保健師】 
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働いてみて必要だと感じたスキル 

・行政として事業者に指導できるよう、法令や設備等に関する十分な知識の習得が必要と

感じました。【環境】 

・企画を実施するために、沢山の人の協力が必要になるので計画的に日程調整や講師依頼

等をする必要があると感じた。【管理栄養士】 

・野菜全般の栽培知識が必要なので勉強が必要だと感じた。【農業】 

・林業で使われる専門用語を理解すること、GIS 等のソフトを使用するためのスキルが必

要。【林業】 

・必要だと感じるスキルについては、理解力とコミュニケーション能力だと感じました。

最初は、職場にまず馴染んで信頼関係を築くことが大切だと感じました。また、先輩や上

司からのアドバイスをしっかりと理解して吸収できることができれば今後の仕事がスムー

ズに進むと感じました。【総合土木】 

・わからないことは少し調べて考えた上で積極的に質問する技術があるといいと思います。 

【総合土木】 
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寮内掃除、 

小学部・中学部児童見送り 

朝礼、引継ぎ 

業務連絡等 

チェック 

昼休み 

担当業務の事務 

担当業務の事務 

消 

毒 

高等部 

児童迎え入れ、 

生活支援 

小学部・中学部 

児童迎え入れ、 

生活支援 

日誌入力 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

所属 
・厚生部 砺波学園 

 

主な業務内容 

【主】知的障害のある子どもの生活支援 

【他】・子どもの意思決定支援の推進に関すること（月 1の寮内アンケート実施） 

・家庭交流に関すること（帰省申請簿チェック） 

・食事サービスに関すること（献立表配布、おやつのアレルギーチェック） 

・性指導に関すること 

・心理的ケア 

 

職場の雰囲気  

・チームでの連携が非常に重要で、職員同士のコミュニケーションが日常的に必要。情報

共有や協力がスムーズに行われることで、子どもたちへのケアの質を向上させることがで

きる。 

・採用前は主に施設内での業務が中心だと思っていたが、実際は保護者や医療機関、学校

など外部との連携も多く、その調整やコミュニケーションも重要な業務の一部。 

 

働いていて苦労したこと 必要だと感じたスキル 

・子どもたちの障害特性や個々のニーズが多様で、一人ひとりに合わせた対応が求められ

るため、初めて対応する特性や行動についてどう対処するか悩むことが多かった。 

・言葉だけでなく、非言語的なサインを読み取る力や、相手の気持ちを理解し共感する姿

勢、問題の根本原因を見つけ出して適切な解決策を考え実行する力が必要だと感じた。 

 

 

 

  

ある一日のスケジュール 
 8:30 
17:15 

9:00 
9:15 

10:00 

12:00 

13:00 
13:15 

15:20 

16:00 

17:10 
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新聞・メールチェック 

昼休み 

担当業務の事務 

自然体験 

イベントの 

打ち合わせ 
新幹線騒音に 

関する会議の用意 

地下水関係の 

届出受理業務 

打ち合わせ 

結果の 

まとめ 

大規模小売店舗 

立地法に基づく 

届出の意見書 

作成作業 

 

 

所属 
・生活環境文化部 環境保全課 

 

主な業務内容 

・地下水の揚水設備の届出事務 

・地下水の守り人に関する事業 

・騒音問題に関する仕事 

・小学生向けの自然体験イベントの準備 

 

職場の雰囲気 

・思っていたより住民の方に親身。住民の方からの騒音苦情に関して、私のイメージでは、

「それは出来ませんね」と一蹴するような態度で突き返すのかなと思っていたが、実際は

裏でいろんな法律や条例を引っ張ってきて、この法律では騒音源に対し規制できない、こ

の法律はこう解釈すれば規制できるかも、といった風に、１つの案件で複数の職員（結構

えらい役職の方も含め）が長い時間かけて協議している様子を見かけた。そしてその協議

の最後には「住民のために頑張りましょうね」という言葉で締めくくられていた。住民の

方に返す言葉としては短くまとまったそっけないものかもしれないが、その裏では色々工

夫し思考している様子が新鮮だった。 

 

仕事のやりがいや達成感 必要だと感じたスキル 

・周りに聞きながら、一つ一つできなかったことを達成していくのは楽しい。 

・働くうえで大切なのは、分からないことを、勇気をもって分からないというスキル。先

輩がたは優しい方が多く、聞けば嫌な顔一つせずに答えてくださるが、分からないことあ

る？と聞いてくださるほど暇ではないので、お忙しいところ恐縮ですが！の強い気持ちを

もって聞くのが大事。  

 8:30 
17:15 

12:00 

13:00 

9:00 

14:00 

15:00 

16:00 

10:30 

ある一日のスケジュール 
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メールチェック 

調査記録の入力、

次の調査準備等  

昼休み 

調査など 

メールチェック等 

工事書類 

確認業務 

工事打合せ簿 

作成 

昼休み 

工事現場 

段階確認 

 

 

 

所属 
・農林水産部 農林水産総合技術センター 

 

主な業務内容 

・害虫の試験研究 

 

職場の雰囲気 

・試験場内に水田や畑などもあり、大変広く驚いた。 

・一年目から自分か主務の試験があることに驚いたが、上司の方々に教えていただきなが

ら進められている。 

 

仕事のやりがいや達成感 働いていて苦労したこと 

・作物の育て方や病害虫についてなど農業について、知らない知識が多かったため、苦労

しましたが、作物を育てたり、田植えをしたりするなど実践的に学べることが多くあるた

め、仕事をしながら知識を付けていくことができています。また、現在行っている試験研

究の結果が農家さんでの栽培に役立つことにやりがいを感じます。 

 

 

 

所属 
・農林水産部 新川農林振興センター 

 

主な業務内容 

・林道工事の発注・監督 

 

職場の雰囲気 

・基本的に落ち着いた雰囲気で、真っ直ぐ業務に取り組める雰囲気。 

 

仕事のやりがいや達成感 必要だと感じたスキル 

・業務では工事の発注や監督を始めたばかりで、まだやりがいを感じる場面はほとんどな

いが、一つ一つの業務を一生懸命にこなすことを意識して仕事にあたっている。 

・大学から専門外の分野のため、工事に関する知識等を少しでも多く持っていることが業

務に役立つとひしひし感じる。 

  

 8:30 
17:15 

13:00 

12:00 

9:00 

 8:30 

17:15 

13:00 

12:00 

9:00 

15:00 

ある一日のスケジュール 

ある一日のスケジュール 
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メールチェック 

工事書類作成、 

電話対応、 

要望箇所現地確認 

昼休み 

工事書類 

作成 

業者提出 

書類確認・ 

業者打合せ 

メール 

チェック 

新聞・メールチェック 

法令に係る 

問い合わせ 

対応 

国補助事業に係る 

市町村からの 

相談仲介 

県補助 

事業に係る 

問い合わせ 

対応 

昼休み 

市町村への 

調査依頼・ 

とりまとめ 

県補助事業の 

申請書審査 

 

 

  

所属 
・土木部 小矢部土木事務所 

 

主な業務内容 

・工事書類作成 

・交安施設整備 

・道路維持工事等の調査、測量、設計、施工監督 

 

職場の雰囲気 

・土木に配属されたので昔気質の厳しい人が多いのかと思っていましたが、わからないこ

とを聞きに行くとすぐ教えてくださったり、書類の効率的な作成の仕方や知識のつく難し

い作業を指示してもらえたりします。 

 

仕事のやりがいや達成感 必要だと感じたスキル 

・今は工事を発注し始める段階なのでやりがいはあまり感じていませんが、工事の発注を

するのは書類も知識も必要で時間もかかり大変なので終わった時には達成感があります。 

・年上のひととうまく付き合うスキルが必要です。出先の土木事務所にいるのでもちろん

地域の人はお年寄りが多く、電話で要望を言われたり反対にこちらから草刈りの要望を行

ったりかかわることが多いです。 

 

 

 

  

所属 
・土木部 建築住宅課 

 

主な業務内容 

・建築着工統計に関すること 

・長期優良住宅に関すること 

・建築士・建築士事務所など、建築士法に関すること 

 

職場の雰囲気 

・雰囲気が明るく、意見交換が活発なので、わからないことがあってもいつでも誰にでも

相談できる環境です。 

 

仕事のやりがいや達成感 

・働き始めた直後は、大学で学んだことはごくわずかだったと痛感するくらい自分の知識

の無さを思い知りました。時間がかかったとしても一つ一つ理解しながら業務をこなして

いくことや先輩や上司の方との会話の中からも学ぶことが多いので、充実した日々を送れ

ています。 

 8:30 
17:15 

13:00 

12:00 

16:00 

9:00 

10:30 

 8:30 
17:15 

13:00 

14:00 

12:00 

10:00 

16:00 

9:00 

ある一日のスケジュール 

ある一日のスケジュール 
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新聞・メールチェック 

工事書類 

作成 

現場調査 

昼休み 

工事書類作成、 

業者に連絡 

メール 

チェック 

ミーティング 

研究における

調査 

試験結果 

データ作成 

企業からの 

技術相談対応 
昼休み 

依頼試験業務 

 

 

 

 

 

 

 

所属 
・企業局 電気課 

 

主な業務内容 

・工事等の仕様書を作成したり積算を行ったりしています。 

書類を作成するために工事現場で調査を実施することもあります。また、工事を円滑に実

施するために業者の方との打合せもしています。 

 

職場の雰囲気 

・毎日のようにわからないことを尋ねても、嫌な顔もせずに手を止めて答えてくださる親

切な先輩方のおかげで安心して業務に励めます。 

 

仕事のやりがいや達成感 

・どんな案件であっても、発電所やダムの保守管理は電気と水の安定供給に欠かせない重

要な業務です。人々の何気ない日常を支えることに微力ながら貢献できることに誇りを感

じています。 

 

 

 

 

所属 
・商工労働部 産業技術研究開発センター 

 

主な業務内容 

・企業からの技術相談、依頼試験業務 

・企業との共同研究 

・個人での研究活動 

 

職場の雰囲気 

・公務員なので話しづらい堅い雰囲気なのかと思っていましたが、業務で分からない事や

困ったことがあれば職場内で相談に対して丁寧に答えていただけるので、優しい職場だと

感じます。 

 

仕事のやりがいや達成感 

・企業側が技術的に調査してほしいことに対して、的確な試験実施やアドバイスをするこ

とができたときにやりがいを感じます。  

 8:30 
17:15 

13:00 

12:00 

16:00 

9:00 
ある一日のスケジュール 

 8:30 
17:15 

13:00 

12:00 

16:00 

14:30 

9:30 

8:45 
ある一日のスケジュール 
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新聞・メールチェック 

庶務、 

明日の 

予定確認 

難病療養相談会 

の準備 

医療費 

申請受付 昼休み 

家庭訪問の 

記録作成 

家庭訪問 

 

 

   

所属 
・厚生部 新川厚生センター 

 

主な業務内容 

・小児慢性特定疾病医療費助成制度事務 

・母子保健全般 

・健康増進事業 

・難病療養相談会（患者会） 

・精神・難病患者の家庭訪問 

 

職場の雰囲気 

・入職前は事務所での事務作業が多いと思っていましたが、実際には家庭訪問や患者会な

ど住民の方と直接かかわる時間がとても多く楽しいです。 

 

仕事のやりがいや達成感 

・家庭訪問や健康相談で、専門的な助言を求められた際は、自分の力不足、勉強不足を感

じることもありますが、日々勉強中です。住民の方から「ありがとう」「話ができて良か

った」と言われることがやりがいにつながっています。 

  

 8:30 
17:15 

13:00 

12:00 

11:00 

9:00 

14:00 

16:00 

ある一日のスケジュール 
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今日一日の予定確認、 

メールチェック 

申請事務関係 

の作業 

システム入力、 

進達準備など 

 

食品許可前調査に 

行くこともある 

昼休み 

食品許可前調査に行く 

or 

医療監視に行く 

or 

申請事務関係の作業 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

所属 
・厚生部 高岡厚生センター 

 

主な業務内容 

・申請事務（肝炎医療費助成制度、風しん抗体検査事業、原爆被爆者関係） 

・食品許可前調査、給食監視 

・医療監視              ・骨髄バンク関係 

・薬物乱用防止対策          ・受動喫煙防止対策 

・感染症予防対策           ・予防接種事業関係 

 

職場の雰囲気 

・職場の雰囲気は良いと思います。誰かが困っていたらみんなで助け合って仕事をしてい

ます。疑問に思ったことがあれば気軽に質問できるので新人としては助かっています。 

・職場のイメージにギャップがあるとすれば、パソコンを使用した作業が多く、座ってい

る時間が長いことです。また、日によって仕事内容ががらりと変わるため、一日中外回り

に行く日もあれば、パソコンで作業している日もあります。 

 

仕事のやりがいや達成感 

・今はまだ主務の仕事内容を覚えることに必死で、やりがいや達成感は感じられていませ

ん。 

・苦労していることは、申請事務関係はそれぞれやり方が異なるので、県庁進達時のルー

ルを覚えることです。また、申請者の方が書類を持参して来所されるので、何度も来所し

なくていいように申請書類に不備がないか確認する作業を注意して行っています。 

・Wordや Excel をよく使うので、一通り使い方がわかっているとスムーズに作業を進め

られると思います。  

 8:30 
17:15 

13:00 

12:00 

9:00 ある一日のスケジュール 
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試験対策 

1．就職先を富山県職員に決めた理由は？ 

～富山愛～ 

・大学進学を機に富山県を離れたときに、当たり前だと思っていた富山県の魅力に気付い

たから。（美味しい米・海鮮・酒、美しい立山連峰・雨晴海岸・田園の景色、特色のある伝

統行事・伝統工芸、富山県民の温かさ） 

・地元である富山県に貢献したいという強い意志があったから。また、富山県は自然環境

が豊かで、大学生活を送っていた東京よりも生活の質が高いと感じたから。 

・大学進学を機に訪れた富山県は自然豊かな環境に囲まれていて、住みやすく、これから

も暮らしていきたいと思ったから。 

・富山県に決めた理由は、北陸で仕事と生活をしているなかで一番富山の景色や食が好み

だったためです。 

・県がコンパクトな点や自然豊かな点、海産物が豊富な点なども魅力に感じたから。 

 

～説明会への参加や、県職員の働く姿を見て～ 

・食品研究所の年間発表会を聞き、基礎研究と応用研究、企業の方の課題解決すべてに力

を入れていることを感じたためです。企業の方の課題を解決するには、基礎的な研究も大

切で、その知識経験を県内企業の方に還元したいと考えていました。食品研究所は、私が

仕事としていきたい、県内企業の方の課題→基礎研究の知識経験を使用した解決のサイク

ルを回していたため、食品研究所に入りたいと考え志望しました。【農業】 

・インターンシップに参加して、職員の皆様が真摯に仕事に取り組む姿を拝見し、入庁を

決意しました。【獣医師】 
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～県職員の仕事・働き方に魅力を感じて～ 

・公務員としての安定した雇用が保障されており、長期的なキャリアを築く上での安心感

があった。また、富山県は職員の育成に力を入れており、継続的な研修やキャリアアップ

の支援が充実している点が決め手となった。【心理】 

・県の最前線の福祉に携わりたかったから。【社会福祉】 

・大学でグリーンインフラを学んだり、民間企業のインターンでグリーンインフラ整備に

関わったりしたときに、自然環境には、地域振興や防災など、住みやすいまちづくりにた

くさんの好影響があるが、そうした緑地等の環境整備は「しよう」と声をあげる人がいな

いと始まらないと気が付いた。なので、インターンで行った緑地環境を整備する企業では

なく、緑地環境を整備しよう、と事業を始める側の行政職員になりたいと思った。【環境】 

・民間企業に勤めている中で、より広範囲で技術的な業務に携わりたいと考えるようにな

り、転職先を探している中で、富山県職員として工業技術的な業務に取り組める場所があ

ることを知ったため。【工業研究（機械）】 

・生まれ育った富山県で農業や食に携われる仕事であると感じたため。また、普及指導、

行政、研究など幅広く仕事ができるため。【農業】 

・登山が好きで自然にかかわる仕事がしたいと思ったから。【林業】 

・富山県に貢献できる仕事で、色んな種類（道路や河川、海岸など）の工事に挑戦したい

と思ったときに富山県の土木職に就職すればその夢が叶うと知ったから。【総合土木】 

・大学では、火山や地震などの災害に関することを勉強していました。そのため災害に関

わる仕事に就きたいと思い地元の富山県の土木職に就職したいと考えました。【総合土木】 

・富山県民が安心して暮らせる環境を作り、県民を初め県外の方にも富山県の農業土木の

魅力に気づいていただきたいと思ったからです。土木の面でも農業の面でも富山県は他県

よりも優れている技術を持っていることを高校で学びました。【総合土木】 

・富山県に帰るにあたって、これまで培ってきた鉄道の経験を活かすことができる業種を

探したところ、富山県の JR 城端・氷見線のあいの風とやま鉄道への移管の情報を知りま

した。是非ともこの仕事に従事して、県民はもちろんのこと、JR・あいの風とやま鉄道・

沿線住民の方にとってより過ごしやすい生活環境を提供する仕事に就きたいと考え志望し

ました。【総合土木】 

・富山県の都市づくりに魅力を感じたから。【建築】 

・富山県の保健師の業務内容が専門的かつ広域的で面白そうだと思ったから。【保健師】 

・生まれ育った富山県で、離職者に対して知識や技能を身につけてもらい、就職をして頂

くことで、職業訓練指導員として富山県全体に貢献したいと思ったため。【職業訓練指導員】 

  



17 

 

2．就職先として富山県職員を考えるようになった時期は？ 

 

 

 

3．筆記試験対策はいつから始めた？ 

 

  

30%

7%

15%

27%

5%

3%

13%

社会人

大学院

大学4年

大学3年

大学2年

大学1年

高校生前

3%

58%

27%

12%

対策なし

半年～直前

1年～半年

1年以上前
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4．筆記試験対策に何を利用した？ 

 

 

5．オススメの筆記試験対策方法は？ 

・まず、富山県職員の公式サイトや募集要項を確認し、試験の概要や出題範囲をチェック

する。市販の参考書や問題集を購入して読み込み、基礎的な知識を反復して学習する。ま

た、一問一答形式の問題集を活用し、間違えた問題を分析して、理解を深める。産業心理

学、調査・研究法、統計は大学の授業を復習するのみ。【心理】 

・私は、大学では経済統計学を学んでいたので、環境の試験区分で出される化学の知識は

皆無だった。この体験から、完全独学でゼロから勉強する方法を書き連ねる。まずは、「公

務員試験 技術系新スーパー過去問ゼミ 化学」をやる。この本は、分野ごとに授業ペー

ジ＋問題ページの構成になっている。授業ページをさらっと読み（読んでもわからないの

で）問題を授業ページをカンニングしながら解く。授業ページを見ても分からない問題は

解答を熟読する。そうして１、２周すると、なんとなく出そうな問題が分かるようになる。

その後、大学院試向けの化学問題集に手を出してみる。これはネットで検索して評判がい

い問題集をやればいいと思う。分からない問題も多くあると思うが、先の学習で得た「出

そうなところ」の知見を活かし、出そうな問題だけを解けるようにしていく。なんとなく

解けるようになってきたら、国家一般の化学の過去問を時間を測りながら解いてみる。国

家一般の過去問なら、県の問題と難易度が近く、大学で所蔵しているところも多い。実践

→分からない問題を問題集で復習、を徹底すれば、まぁ試験に受かるくらいのレベルにな

ると思う。【環境】 

  

2%

2%

19%

78%

その他

（通信学習等）

予備校

学校主催のセミナー

（公務員講座等）

独学
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・職種が機械であれば、試験範囲の 4 力学(材料、機械、熱、流体)については大学で学ん

だ時の初歩を抑えていれば問題ないです。私は学生時代のノートの読み合わせしていまし

た。参考書はスーパー過去問ゼミ(数物、機械)使っていました。【工業研究（機械）】 

・書店で販売している参考書、問題集を 3周以上解いた。電気主任技術者などの資格試験

の内容と被るので、資格取得者については資格試験の問題集も活用するとよいかと思いま

す。【工業研究（電気）】 

・過去問と教科書を用意して勉強しました。 過去問は、スーパー過去問ゼミ(農業・化学)。

教科書は、畜産ハンドブック、食品加工学(出版社はどこでもいいと思います)、食品化学(出

版社はどこでもいいと思います)。【農業】 

・林業白書、林業実務必携、過去問（国家一般職）を用いて勉強しました。【林業】 

・学校主催のセミナーで配布された教科書三冊を使っていました。教科書は法律系や数的

処理などもありましたが、富山県は専門試験のみで受けられるのでそこに集中して勉強を

行いました。大学では土木とは別のことを勉強していたので、問題が全く解けず最初は答

えを見ながら問題を解いていました。たくさんのことを覚えるのは難しいので専門試験の

全範囲をカバーしている一冊を主として利用しわからないところがあれば上巻下巻で分か

れている詳しいものを参考に勉強を進めました。筆記ではなくマークテストなので同じ問

題を何回か解けば似た問題は解けるようになっていったと思います。【総合土木】 

・応用問題は、国家公務員総合職の試験問題集に取り組みました。基本的な問題について

は技術士一次試験の問題集を解くといいと思います。【総合土木】 

・公務員試験用の建築の問題集や、レベル的には二級建築士試験レベルと聞いていたので、

市販の問題集を使っていました。とにかく公開されている過去問を見て、どのような問題

が出るのかを掴むことが大切だと思います。【建築】 

・過去問が公開されていなかったので、薬剤師国家試験の勉強をすることで採用試験の勉

強になるのではと思い、薬剤師国家試験の過去問を行っていました。【薬剤師】 

・他の採用試験で公開されている過去問や、別の団体を受験した際に出題された問題を答

えられるように勉強した。学生さんであれば大学院入試問題を解きなおすと専門試験のよ

いトレーニングになります。【学芸員】 

・論文は事前に受験分野における県庁の政策について理解していれば書けます。政策につ

いてはインターネットで調べて読みました。 
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6．筆記試験対策での反省点は？ 

・大学３年生時は一般教養の勉強をしていたが、私が受験する年から技術職の一般教養が

廃止され、３年生時の勉強が水の泡に…。試験情報を早めに確認することは一番重要だが、

技術職の人は専門科目から勉強したほうがいいと思う。あとは、化学独学勢だと意外と盲

点なのが試験問題前半の物理・数学である。高校生レベルの問題だが、当たり前に忘れて

しまっている上に意外と問題数が多いので、復習が必要。化学独学の人は余計にここで得

点を落とすと痛い。私はこのことに試験１週間前に気が付いた。（遅い）【環境】 

・反省点としてはもっと広く（農林についても）勉強したらよかったなと思いました。私

の受けた総合土木は問題選択性で 60 問の中から 40 問選んで回答する方式だったと思い

ます。その 60 問の中には農林についての問題もあり全く勉強しておらず考えることさえ

できませんでした。広く勉強しておけば土木についてわからない問題があっても農業の部

分でカバーできたのかなと思うので、私のように土木を専門に勉強してこなかった人は農

業についても軽く勉強しておくと解ける問題が増えると思います。【総合土木】 

・試験内容を把握できておらず、土木以外に一般教養の数学・物理・化学等があることを

試験を受けながら初めて知りました。幸いにも土木は二級土木・一級土木での知識でカバ

ーできましたが、事前に情報収集および過去問対策はすべきです。【総合土木】 

・数学の試験で高校時代に習わなかったプログラミングの分野が出題され全然解けなかっ

たため、出題される分野をよく調べておけばよかった。【建築】 

・試験は応用問題が多く出題されており、手ごたえは全くありませんでした。早めに勉強

に取り組めばよかったのはもちろんですが、基礎の勉強だけでなく応用問題を多く説いて

おけばよかったと感じました。【機械】 

・一般教養の対策をもう少しするべきだった。学芸員の採用試験は一般教養が出題されな

い団体もあるため、後回しになってしまいました。【学芸員】 

・問題集に取り組むとき、初見の内容にはあまり深入りせず、これまで高校、大学などで

学んだ知識をより強固なものにするとよかった。 

・自分が大学で学んでいたこと以外も出題範囲に含まれており、その範囲は時間がなく満

足がいくほど勉強できませんでした。時間的余裕を持つために、早めに勉強に取り組んで

おけばよかったと反省しています。 

・自分の得点源になる科目や問題を見つけて、確実に高得点を取れる勉強方法ができれば

よかったなと思います。 

・論文対策は、過去の問題が少なかったので、対策が難しかった。文章を時間内に書き切

る練習は必要だと感じた。 
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7．論作文試験や集団討論、面接試験の対策に何を利用した？（複数回答可） 

 

 

 

 

 

 

 

8．オススメの集団討論・面接試験対策は？ 

・大学のセミナーで面接練習を積極的に行って、面接というものに慣れておけるようにし

ました。また、よくなる質問を調べ、それに対し複数は回答を用意しました。ただ、完璧

に暗記するとアドリブな回答ができなくなるので意識しすぎないようにしました。 

・集団討論はよく考えたうえで自分の意見をとにかく発すればいいと思います。面接は自

分の履歴書の深堀を何度も繰り返せばしっかり答えられると思います。 

・模擬討論を友人と行う。討論の流れや役割分担を確認し、自分の意見を的確に述べる練

習をする。（とにかく実践経験を積むこと。私は 60回ほど討論しました。） 

・自分のキャリア目標や価値観を明確にする。これをしておくと、面接で突っ込まれても

ブレない。また、富山県職員としての業務内容や最近の施策、理念などを調べ、自分の志

望動機に関連付けて話せるようにする。なぜ富山県なのかを明確にする。 

・民間の就職試験で耐性をつけるとよいと思います。数をこなすと、余裕がでてくるのか

なと思います。 

22%

20%

40%

20%

25%

35%

その他

特に対策をしていない

県のホームページや

広報等を見て情報収集

友人と練習

学校主催のセミナー

（公務員講座等）

対策本を購入

【「その他」の対策方法】 

・大学内のキャリア支援センター 

・大学の教授等 

・YouTube 

・家族や知人に助言をもらった。 

・民間企業の面接 
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・大学が行っている模擬面接の集団討論と個人面接に一回ずつ行きました。それ以外には

友人とゲーム通話をしながら面接の練習をしました。友人との面接練習は想定問答にもな

りますし、リフレッシュにもなるのでゲームやごはんを食べながら雑談感覚で練習をした

らよいと思います。 

・面接で話す内容は全て覚えるのではなく、自分が伝えたいと思っている単語を覚えて、

その単語を使い文章を考える方法が良いと思いました。 

・専門性が高い受験区分だったので、同じ専門の同級生や指導教官に面接の練習を依頼す

るのが良いと思いました。大学の就活相談窓口などが行う面接練習では、専門性の面で不

十分な点があると思います。 

・仲の良い友達だと慣れてしまうところがあるため、研究室の教授などに面接練習を頼む

人もいました。教授相手だと緊張感があって実践練習としてよかったそうです。また、ぬ

いぐるみを試験官に見立てて一人でひたすら練習していたという人もいました。 

 

9．集団討論・面接試験対策での反省点は？ 

・集団討論は時事問題だったので、いろいろな方面にアンテナを張っておけばよかったで

す。 

・一生懸命発言していたつもりが、集団討論クラッシャー予備軍といわれた。程よくしゃ

べる、バランス感覚が大事。 

・集団討論はいままで経験なく、少しずれたことを言っていたような気がします。討論に

入る前に思考整理する時間がありました。討論内容と自分の意見を整理できるように事前

に練習してもいいかもしれません。 

・実際どんな仕事に就きたいですかという質問にうまく答えられませんでした。災害に関

わる仕事に就きたいという思いはありましたが、壊れた道路を直したいなどという具体的

なところまで考えていなかったのでこの質問に限らずふんわりとしたものだけでなく具体

的に話せるようにするべきだと思います。 

・予想していなかった質問には具体的な返答ができなかったので、日ごろから物事に対し

て自分の意見を述べられる習慣をつけておけばよかったなと思います。筆記試験対策の比

重が大きすぎたので、早い段階から少しずつ二次対策もしていくことをお勧めします。 

・一対一ではなく、面接官が複数人いることを想定した練習を行うべきだったと思いまし

た。 
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10．富山県庁以外の受験先は？（複数回答可） 

 

 

11．民間企業の就活は？ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

7%

58%

25%

3%

0%

0%

12%

10%

その他

富山県庁のみ

市町村職員

国立大学法人等職員

国税専門官

裁判所事務官

国家公務員一般職

国家公務員総合職

【「その他」の受験先】 

・国家公務員技術職 

・法務省専門職 

・家庭裁判所調査官 

・他都道府県 

・東京都特別区 

・市町村 

 

22%

78%

就活した 

就活しなかった 

【就活した理由】 

・面接の場数を踏むため。 

・滑り止めを確保するため。 

・民間企業にも魅力を感じていたから。 

・採用時期が早いから。 

・選択肢の幅を広げたいと思ったため。 

・当時は公務員か民間か特に決めていな

かったから。 

 

【就活しなかった理由】 

・経済的な活動を目的にする民間企業と公共の福祉を目的とする県職員では、

県職員の方が自身の求める目的に近いと感じたからです。 

・民間で働く意思は無かったため。 

・保健師の募集がなかったから。 

・公務員試験に落ちてから考えようと思っていたから。 

・絶対に公務員（児童相談所職員）になりたかったから。 

・不採用となった場合にはそのまま大学院に在籍し、来年度再受験する予定だ

ったため。 
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・試験勉強や面接対策には、努力と継続が不可欠です。コツコツと積み重ねた

努力は、必ず成果として現れます。困難な状況に直面することもあるかもしれ

ませんが、目標を見失わず、自分を信じて進んでください。皆さんの努力が実

を結び、富山県の未来を支える存在となることを心から期待しています。 

・思ったよりも和気あいあいとした楽しい職場です。富山が好きという気持ちを

大切に頑張ってください！ 

・選択肢はたくさんあります。本当にしたいことをしっかりと決めて、就活する

ことが将来の自分のためになると私は思います。 

・富山県は、美味しい食、美しい景色、特色ある伝統文化など魅力にあふれてお

り、どれだけ住んでも飽きないところです。ぜひ出身地に関わらず、多くの方に

受験していただきたいです！一緒に働けることを心待ちにしています！ 

・地元の生活をよくするために利益にとらわれず仕事ができるのは、県職員だけ

だと思います。 

・行政で働く薬剤師の仕事をイメージすることは難しいと思います。私もこの世

界に飛び込んでみて初めて知った仕事もあります。薬学部で学んだ知識だけで

は対応できないことの方が多いですが、意外なところで学んだ知識が繋がるこ

とがあります。様々な仕事に取り組んで自分の経験・知識を増やしたいという方

にはおすすめの職場だと思います。 

・筆記試験も面接試験も時間をかけて練習すれば形になっていくので、継続して

頑張ってください。 

・最初は覚えることも多く、専門的な知識については今も勉強中ですが、先輩方

が優しく教えてくださるので楽しく働くことができます。保健師として、県民の

心と体の健康を守るための社会づくりに一緒に取り組みましょう♪ 

・受験を控えると不安や焦りが大きくなると思いますが、そんな時は県職員にな

って働いている自分の姿を想像してみてください。自然にモチベーションやや

る気が湧いてくると思います。皆さんに会える日を心待ちにしています！ 

・長い人生なので自分の進みたい方向をよく考えて就職活動してください。また

視野を狭くして自分の進む道を絞りすぎないようにしてください。 

・学生のとき公務員対策講座の難しさから諦めていた選択肢でしたが、今県職

員になった身からすると決してハードルは高くありません。総合土木は倍率低

いので狙い目です。転職して県職員になりたい方は引き続き頑張ってくださ

い。お待ちしています。 
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富山県職員採用に関する詳しい情報は、 

ホームページをご覧ください 
 

https://www.pref.toyama.jp/sections/0300/saiyo.html 

富山県職員採用試験に関する情報は、 

富山県公式X（旧 Twitter） 

富山県公式 LINE 

でも発信しています！ 


